



VIVIR Y SENTIR

la Memoria



JUNTA DE ANDALUCÍA
CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN

LA MUJER

VIVIR Y SENTIR

la Memoria

LAS MUJERES EN LAS CÁRCELES

MUJERES EN LAS CÁRCELES

MIRAR



Se calcula que el diez por ciento de la población reclusa durante los primeros años del franquismo estaba formado por mujeres. A pesar de que buena parte de ellas habían sido milicianas o militantes de los partidos políticos de izquierda, el nuevo régimen les negó la condición de presas políticas al considerar que las mujeres vivían en una permanente minoría de edad que las hacía fácilmente manipulables.

La participación en las organizaciones de izquierda fue interpretada por los carceleros franquistas como un desvarío moral promovido por los rojos, que habían intentado apartar a la mujer de su papel tradicional como madre y amante esposa.



PENSAR



1. Haced equipos de cuatro.
2. A continuación tenéis que reflexionar a partir de las siguientes premisas:
 - ¿Qué significa «vivían en una permanente minoría de edad»?
 - ¿Por qué crees que fueron encarceladas esas mujeres?
 - ¿Crees que la igualdad entre hombres y mujeres está amenazada en una dictadura? ¿Por qué?

HACER



1. Buscad información sobre la vida de las mujeres en las cárceles de la posguerra.
2. Elaborad un mural con imágenes de las cárceles de posguerra. Podéis usar Canva.com ([enlace](#)) o Piktochart ([enlace](#)).
3. A partir de la prensa de la época digitalizada, redactad un trabajo sobre cómo era la vida de las mujeres españolas en la posguerra.

FICHA PARA EL PROFESORADO

MIRAR



OBJETIVOS:

1. Conocer la situación de las mujeres presas durante el primer franquismo.
2. Confeccionar un trabajo sobre la situación de la mujer en la posguerra basándose en la prensa y en anuncios de la época.

INFORMACIÓN NECESARIA:

La proclamación de la República supuso un importante avance en el largo camino de las mujeres hacia la igualdad. Por el contrario, la implantación de la dictadura franquista devolvió a las mujeres a su papel secular como esposas y madres, apartándolas del ámbito de la política.

Especialmente dramática fue la situación de las mujeres que se habían integrado en las organizaciones del movimiento obrero y en los partidos republicanos pues tuvieron que pagar con años de cárcel sus actividades en la política.

PARA AMPLIAR:

- *Individus de dudosa moral. La represión de las mujeres en Andalucía*, de Pura Sánchez.
- Película: *La voz dormida* (2011) de Benito Zambrano en AuladCine.

PRIMARIA – SECUNDARIA – F.P. BÁSICA - BACHILLERATO



DESARROLLO

1. Buscar información para conocer las condiciones de vida de las mujeres presas durante los primeros años de la dictadura.
2. Seleccionar noticias y anuncios publicitarios que pongan de relieve el papel que el nuevo régimen franquista reservaba a las mujeres.



PRODUCTO FINAL

Varios alumnos confeccionarán un mural explicativo sobre la situación de las mujeres presas y sobre la visión de la dictadura en general en cuanto al papel a desempeñar por la mujer en la sociedad.

Para elaborarlo se pueden utilizar recortes de prensa, fotos y anuncios publicitarios de la época que encontrarás en la red.